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     行政院原子能委員會性別平等專案小組 

109 年第 1次會議紀錄 

一、時間：109 年 3 月 12 日(星期四)下午 2時 

二、地點：本會 2樓會議室 

三、主席：吳委員兼召集人美玲               紀錄：潘龍翰 

四、出、列席單位：(詳如簽到表) 

五、主持人致詞：(略) 

六、承辦單位報告：(略) 

七、報告事項： 

(一) 案由 1：本專案小組 108 年第 3次會議決議辦理情形。 

主席裁示：洽悉。 

(二) 案由 2：本會「108 年度性別平等推動計畫(108 至 111 年)」

之 108 年度性別平等成果報告。 

  吳委員嘉麗： 

1. 會議資料第 17 頁，有關 1.年度成果(2)核能電廠相

關人員專業背景僅調查大專院校「工程及工程業學門」

部分，應不止工程領域方面，建議細分各種專業領域

(如理科、法律或會計等)，以瞭解女性在各專業領域

參與之情形。 

2. 第 19 頁有關科普教育活動及宣傳部分，不知闖關遊

戲內容設計為何？其內容有無暴露或暴力情況？另

建議可在宣傳時加入性別平等之介紹。 

3. 第 22 頁有關 2.檢討策進(1)持續製作原子能相關領

域的女科學家影片內容為何？未來是否已經有其他
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規劃？ 

4. 第 23 頁有關本會「性別意識鑑別問卷」部分，其製

作不易，建議未來如經考量有賡續調查同仁性別意識

之必要性時可先諮詢相關專業人員意見，更能做出具

有信度及效度的問卷。 

5. 第 26 頁有關核發核子反應器運轉人員證照性別比例

部分，建議可增加歷年(如 3 至 5 年)之女性統計分

析，較有參考意義。如能取得國際間其他相關證照數

據，更能比較分析出與我國女性統計分析差異性。 

  綜計處、核管處及人事室代表說明： 

1. 有關調查大專院校「工程及工程業學門」部分，係依

據核電廠安全法規與技術研究計畫執行(包含內部檢

測、材料分析、地質及耐震等)，此領域女性人數較

為偏低，爰希望能在該領域方面提升女性比例人數。 

2. 有關科普教育活動及宣傳部分，在設計科普遊戲時發

現男、女學生在設計方面類型都有所差異，因此會考

慮性別之衡平，當然內容不允許有暴露或暴力等情形。 

3. 有關本會製作的影片為「瑪麗‧居禮」是一部動畫影

片，影片內容大致為女性科學家在過去受到不平等待

遇，仍然堅持繼續努力著，最後成為偉大的科學家，

影片上線後反應還算熱烈。 

4. 有關「性別意識鑑別問卷」部分，本會在 105 年時，

為瞭解本會同仁對於性平觀念了解程度，第一次設計

該問卷調查，誠如委員所說，確實遇到很多困難之處，
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感謝當時有幾位委員提供參考意見，於彙整各委員意

見並簽陳後進行問卷調查。該問卷調查內容包括瞭解

本會同仁職場上之主觀感受及管理上是否有差別對

待等情形，另同時調查本會同仁希望人事室提供性別

意識相關課程之類型，俾作為辦理性別意識課程之參

考依據。未來如有規劃做相關問卷調查，將參照委員

意見辦理。 

5. 有關核發核子反應器運轉人員證照性別比例部分，目

前核發單位計有 2個單位，分別是台電公司和清華大

學，清華大學核發較早，而台電公司為近5年內核發，

調查範圍係就近 5 年核發對象(領有運轉員執照女性

為 2 人，高級運轉員執照為 1 人)。另因各國際間核

發證照方式及文化均不太相同，且資訊取得也較不容

易，未來我們會思考往這方向前進，感謝委員的建議。 

  吳委員嘉麗：希望本會能持續製作相關影片，另外，期望未來製

作之影片能更生動活潑，較能吸引民眾觀賞。 

  羅委員燦煐： 

1. 第 20 頁有關年度成果針對「原住民」、「一般民眾」、

「學生」及「親子」等族群製作原子能文宣教案部分，

本教案對象原住民是否有包含一般民眾？或只是針

對原住民個別獨立製作？ 

2. 第 22 頁有關 2.檢討策進(2)持續朝向培訓女性新住

民擔任核安宣導種子方向努力部分，其成效如何？另

為何選擇新住民族群？如選擇新住民是否有其他配
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套誘因或獎勵方案？ 

  綜計處及核技處代表說明： 

1. 本會係透過「原子能科技學術合作研究計畫」與性別

相關計畫結合推廣，由各校不同教師參與，並由原能

會與科技部審核，考量各校教師均有不同想法，分別

對「原住民」、「一般民眾」、「學生」及「親子」等進

行教材設計，爰製作出不同族群文宣教案。 

2. 有關培訓女性新住民擔任核安宣導種子方向部分： 

(1)本會每年均於核電廠附近緊急應變計畫區執行家庭

訪問計畫，並雇用當地二度就業民眾協助參與家訪，

能以更具親和力及地緣關係協助執行，經由近幾年

執行情形發現，當地二度就業女性特別有親和力，

也發現幾位女性特別具有潛力及特質，也能在本計

畫內擔任一些重要角色(例如督導)。 

(2)在計畫執行過程中發現當地很多新住民，在執行新

住民宣導上也較有難度，所以近年才想以新住民族

群做為一個努力方向。 

(3)本會選擇新住民執行家庭訪問工作，原則上會有提

供宣導品、訓練課程及知識學習等誘因。 

  主席裁示：請相關承辦單位依委員建議修正辦理。 

(三) 案由 3：108 年屏東縣家庭訪問計畫成果說明。 

  王委員蘋：簡報中之照片，家訪員多為男性，請問是否有女性訪

員？ 

  核技處代表說明：108 年屏東縣家庭訪問計畫執行同仁計有 43 位
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訪員，其中女性訪員約有 30 餘位。 

  吳委員嘉麗： 

1. 訪問員人數建議加入統計數據分析。 

2. 簡報第 10 頁統計分析部分，建議加入母體人數 (以

分子分母方式表示)。 

3. 建議所有統計分析數據，均建議加入母體人數 (以分

子分母方式表示)，較能瞭解實際比例之差異。 

  核技處代表說明： 

1. 108年屏東縣家庭訪問計畫執行同仁計有43位訪員，

未來執行時將依委員建議呈現於結案報告。 

2. 本次統計分析係針對緊急應變計畫區內受訪民眾，以

戶為單位，又委員提到本次簡報資料統計分析較不完

備部分，係考量過多數據無法凸顯重要訊息，故本次

簡報內容僅呈現成果，人數及比例部分，如委員想進

一步瞭解本次家庭訪問計畫相關內容，會後將再提供

給各委員參考。 

  羅委員燦煐：部分簡報統計分析稍有簡略，請再補充說明(如地

區年齡分布、家庭訪問是否全國統一性、民眾是

否有防災需求等)。 

  核技處代表說明：統計分析較於簡略部分，係考量過多數據無

法凸顯重要訊息，故本次簡報內容僅呈現成果，而

家庭訪問係針對核能電廠緊急應變計畫區內受訪民

眾辦理問卷調查，訪問過程中除提供核子事故防護

資訊外，亦瞭解民眾在應變的需求，同時比對今年
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調查結果進行差異分析，做為未來改善方向，另由

於民眾訪問外所提開放式意見，原能會亦相當重

視，除現場由訪員予以說明外，於問卷結束後仍會

以郵寄書信方式向民眾說明。 

    主席裁示：請承辦單位未來依委員建議，加入人數比例統計

及年齡分布等項目，以期明確。 

八、討論事項： 

(一) 案由 1：有關修正本會性別平等推動計畫(108~111 年)部會層

級部分，提請討論。 

 吳委員嘉麗：第 34頁確保科學研究之性別參與部分，建議未來在

調查大專院校專業領域部分可以朝向增列其他相關

專業領域，以作為統計數據參考。 

    主席裁示：謝謝委員的建議，請承辦單位於未來年度之推動計

畫，參照委員建議辦理。 

(二) 案由 2：有關本會(含所屬機關)任務編組委員會(任一性別比

例)，本會核能研究所擬新增該所職業安全衛生委

員會一案，請審議。 

  各委員意見：無。 

    主席裁示：照案通過。 

九、臨時動議：無。 

十、散會 

 

 


